

ПОЛИТИЧЕСКИЕ НАСТРОЕНИЯ СОВЕТСКОГО ПРОВИНЦИАЛЬНОГО ОБЩЕСТВА СЕРЕДИНЫ 50-х годов XX века (Часть I)

Л. Г. Мокроусова, А. Н. Павлова

Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия)

Введение. 50-е годы XX века оказались одной из наиболее динамичных эпох, интерес к которой сохраняется и в настоящее время. Это был уникальный опыт демонтажа тоталитарной системы, изменения политических настроений. Несмотря на обширную источниковую базу и сложившуюся историографию, политические настроения широких слоев советского общества, особенно жителей провинции, до настоящего времени еще недостаточно изучены. Целью настоящей статьи является реконструкция политических настроений середины прошлого века на основе детских воспоминаний современников событий. Объектом исследования стало отношение советских людей к событиям, происходившим в стране после смерти И.В. Сталина, восстановленное по детским воспоминаниям их современников и участников.

Методы. Воспоминания собраны в рамках опроса, проводившегося преподавателями и студентами Поволжского государственного технологического университета. Полученные таким образом материалы исследованы на основе междисциплинарного подхода с использованием сравнительного, системного и ретроспективного методов, с учетом методов и методик исторической антропологии.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Результаты опроса свидетельствуют о том, что первичное отношение к происходившим в стране событиям у детей и подростков формировалось под влиянием родителей, учителей и средств массовой информации, но в дальнейшем благодаря знакомству с литературными произведениями, публицистикой у многих оно трансформировалось в зависимости от господствовавших в обществе мнений. В ходе опросов получили подтверждение некоторые исторические мифы и стереотипы, связанные со смертью И.В. Сталина и вызванным ею общественным резонансом.

Заключение. Проведенные исследования позволяют восстановить особенности политических настроений в советском провинциальном обществе и выявить механизмы формирования исторической памяти.

Ключевые слова: советское общество, провинция, детские воспоминания, смерть И.В. Сталина, репрессии, десталинизация, реабилитация

Список литературы

1. Авторханов А. Загадка смерти Сталина (заговор Берия). Фракфурт: Посев, 1981. 316 с.
2. Жуков Ю.Н. Тайны Кремля. Сталин, Молотов, Берия, Маленков. Москва: Терра, 2000. 688 с.
3. Зубкова Е. Ю. Послевоенное советское общество: политика и повседневность. 1945-1953. Москва, 2000. 229 с.
4. Кара-Мурза С.Г. Советская цивилизация: от Великой Победы до наших дней (книга вторая). Москва: Алгоритм. 688 с.
5. Кобба Д.В. Берия. За что его не любят. Москва: Алгоритм, 2013. 200 с.
6. Мухин Ю.И. Убийство Сталина и Берия. Москва: Крымский мост-9Д, Форум, 2002. 731 с.

7. Мухин Ю.И. Убийцы Сталина. Главная тайна XX века. Москва: Яуза, 2005. 671 с.
8. Павлов М.Ю. «Дело» Г.К. Жукова и установление единоличного лидерства Н.С. Хрущева // Культурная жизнь юга России. 2011. № 1(39). С. 47-49.
9. Павлов М.Ю. Путь Хрущева к «облегченному» культу личности // Каспийский регион: политика, экономика, культура. 2011. № 3 (28). С. 58-66.
10. Пихоя Р.Г. Москва. Кремль. Власть. 40 лет после войны. 1945-1985. Москва: Русь-Олимп, Астрель, АСТ, 2007. 720 с.
11. Пыжиков А. В. Проблема культа личности в годы хрущевской оттепели // Вопросы истории. 2003. № 4. С. 47-57.
12. Сагателян Г.Ш., Филипчук И.В. Отражение обострения борьбы за власть в СССР в 1957 г. (на материалах Горьковской области) // Вестник Омского университета. Серия: Исторические науки. 2019. № 1 (21). С. 103-110.
13. Спицын Е. Россия – Советский Союз 1946-1991 гг.: полный курс истории России для учителей, преподавателей и студентов. Книга 4. Москва, 2015. Режим доступа: <https://www.libfox.ru/615290-evgeniy-spitsyn-rossiya-sovetskiy-soyuz-1946-1991-gg.html> (дата обращения 30.08.19).
14. Ферр Г. Тени XX съезда, или Антисталинская подлость. Москва: Эксмо, 2010. 464 с.
15. Хрущев Н.С. Время, люди, власть: воспоминания. Кн. 1. Москва: Вече, 2016. 896 с.
16. Шалаев В.П. Синергетические свойства России: исторические истоки и историческая судьба // SocioTime / Социальное время. 2018. № 1(13). С. 49-64
17. Grover Furr. Khrushchev Lied. The Evidence That Every «Revelation» of Stalin's (and Beria's) Crimes in Nikita Khrushchev's Infamous «Secret Speech» to the 20th Party Congress of the Communist Party of the Soviet Union on February 25, 1956, is Provably False. Kettering OH (USA): Erythros Press & Media, 2011. 416 p.

Авторская справка

МОКРОУСОВА Лариса Геннадьевна, кандидат исторических наук, доцент кафедры истории и психологии Поволжского государственного технологического университета, г. Йошкар-Ола, Россия. E-mail: MokrousovaLG@volgatech.net.

ПАВЛОВА Анжелика Николаевна, доктор исторических наук, доцент, зав. кафедрой истории и психологии Поволжского государственного технологического университета, г. Йошкар-Ола, Россия. E-mail: PavlovaAN@volgatech.net.

UDC 94(47).084.9

DOI: 10.25686/2410-0773.2020.1.137

POLITICAL MOOD OF THE SOVIET PROVINCIAL SOCIETY OF THE MID-50s OF THE TWENTIETH CENTURY

M. G. Mokrousova, A. N. Pavlova

Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola

Introduction. The 50s of the 20th century turned out to be one of the most dynamic epochs to be of interest till the present time. It was a unique experience of dismantling the totalitarian system, changing the political moods. Despite the large number of sources and existing historiography, the political mood of the general public of the Soviet society, especially in the provinces has not been sufficiently studied yet. The purpose of this article is to reconstruct the political mood of the last mid-century using the childhood memories of contemporaries of events.

Research methods. The object of the study was the attitude of the Soviet people through the childhood memories of the contemporaries to the events that took place in the country after I.V. Stalin's death. The memories were collected as part of a survey carried out by the teachers and students of Volga State University of Technology. The materials obtained in this way were investigated using the interdisciplinary approach together with comparative, systemic and retrospective methods, taking into account historical anthropology methods and techniques.

Results. The results of the survey prove that the primary attitude to the events in the country among children and teenagers was formed under the influence of their parents, teachers and mass media. However, later due to studying literary works, political essays, etc. many people transformed their attitude depending on the prevailing public opinion. The surveys proved certain historical myths and stereotypes associated with I.V. Stalin's death and the public response caused by it.

Conclusion. The research conducted allows us to restore the certain political mood of the Soviet provincial society and to find out the mechanisms of historical memory formation.

Keywords: Soviet society, province, childhood memories, I.V. Stalin's death, repressions, de-Stalinization, rehabilitation.

References

1. Avtorkhanov A. Zagadka smerti Stalina (zagovor Beriia) [Mystery of Stalin's death (Beria conspiracy)], Frankfurt: Posev, 1981, 316 p.
2. Zhukov Iu.N. Tainy Kremliia. Stalin, Molotov, Beriia, Malenkov [Secrets of the Kremlin. Stalin, Molotov, Beria, Malenkov]. Moscow: Terra, 2000, 688 p.
3. Zubkova E. Iu. Poslevoennoe sovetskoe obshchestvo: politika i povsednevnost'. 1945–1953 [Post-war Soviet society: politics and everyday life. 1945–1953]. Moscow, 2000, 229 p.
4. Kara-Murza S.G. Sovetskaia tsivilizatsiia: ot Velikoi Pobedy do nashikh dnei (vol. 2) [Soviet civilization: from the Great Victory to the present day (book two)]. Moscow: Algoritm, 688 p.
5. Kobba D.V. Beriia. za chto ego ne liubiat [Beria. For which they do not like him]. Moscow: Algoritm, 2013, 200 p.
6. Mukhin Iu.I. Ubiistvo Stalina i Beriia [The murder of Stalin and Beria]. Moscow: Krymskii most-9D, Forum, 2002, 731 p.
7. Mukhin Iu.I. Ubiitsy Stalina. Glavnaia taina XX veka [Murderers of Stalin The main secret of the 20th century]. Moscow: Iauza, 2005, 671 p.
8. Pavlov M.Iu. "Delo" G.K. Zhukova i ustanovlenie edinolichnogo liderstva N.S. Khrushcheva ["Case" by G.K. Zhukov and the establishment of sole leadership of N.S. Khrushchev], *Kul'turnaia zhizn' iuga Rossii* [Cultural life of southern Russia], 2011, no. 1(39), pp. 47-49.
9. Pavlov M.Iu. Put' Khrushcheva k "oblegchennomu" kul'tu lichnosti [Khrushchev's path to a "lightweight" personality cult], *Kaspiiskii region: politika, ekonomika, kul'tura* [Caspian region: politics, economy, culture], 2011, no. 3 (28), pp. 58-66.
10. Pikhoia R.G. Moskva. Kreml'. Vlast'. 40 let posle voiny. 1945-1985 [Kremlin. Power. 40 years after the war. 1945-1985]. Moscow: Rus'-Olimp, Astrel', AST, 2007, 720 s.
11. Pyzhikov A.V. Problema kul'ta lichnosti v gody khrushchevskoi ottepeli [The problem of personality cult in the years of the Khrushchev thaw], *Voprosy istorii* [Questions of history], 2003, no. 4, pp. 47–57.
12. Sagatelian G.Sh., Filipchuk I.V. Otrazhenie obostreniia bor'by za vlast' v SSSR v 1957 g. (na materialakh Gor'kovskoi oblasti) [Reflection of the aggravation of the struggle for power in the USSR in 1957 (on the materials of the Gorky region)], *Vestnik Omskogo universiteta. Seriia: Istoricheskie nauki* [Bulletin of Omsk University. Historical Sciences Series], 2019, no. 1 (21), pp. 103–110.
13. Spitsyn E. Rossiia – Sovetskii Soiuz 1946-1991 gg. Polnyi kurs istorii Rossii dlia uchitelei, prepodavatelei i studentov. Kniga 4 [Russia – Soviet Union 1946-1991. Full course of Russian history for teachers, teachers and students. Book 4]. Moscow, 2015. Available at: <https://www.libfox.ru/615290-evgeniy-spitsyn-rossiya-sovetskiy-soyuz-1946-1991-gg.html>
14. Furr G. Teni XX s'ezda, ili Antistalinskaia podlost' [Shadows of the XX Congress, or Anti-Stalinist meanness]. Moscow: Eksmo, 2010, 464 p.

15. Khrushchev N.S. Vremia, liudi, vlast'. Vospominaniia [Time, people, power. Memoirs]. Vol. 1. Moscow: Veche, 2016, 896 p.

16. Shalaev V.P. Sinergeticheskie svoistva Rossi: istoricheskie istoki i istoricheskaia sud'ba [Synergistic properties of Russia: historical origins and historical fate], *SocioTime / Social'noe vremja*, 2018, No. 1(13), pp. 49-64.

17. Grover Furr. Khrushchev Lied. The Evidence That Every «Revelation» of Stalin's (and Beria's) Crimes in Nikita Khrushchev's Infamous «Secret Speech» to the 20th Party Congress of the Communist Party of the Soviet Union on February 25, 1956, is Provably False. Kettering OH (USA): Erythros Press & Media, 2011, 416 p.

Author's Bio

MOKROUSOVA Larisa Gennadevna, Candidat of Historical Sciences, Associate Professor of History and Psychology Department, Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola, Russia. E-mail: MokrousovaLG@volgatech.net.

PAVLOVA Anzhelika Nikolaevna, Doctor of Historical Sciences, Associate Professor, Head of History and Psychology Department, Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola, Russia. E-mail: PavlovaAN@volgatech.net.

Библиографическая ссылка

Мокроусова Л. Г., Павлова А. Н. Политические настроения советского провинциального общества середины 50-х годов XX века (Часть I) // *SocioTime / Социальное время*. – 2020. – № 1(21). – С. 137-147. – DOI: 10.25686/2410-0773.2020.1.137